

hallan los mismos animales, que en la Nueva Francia; pero no se ha encontrado lo que buscaban los Franceses de minas de oro, y plata. Pero habiendo reservado la Providencia, segun parece, estos tesoros para solos los Españoles, se podian defengañar los Estrangeros, que aunque cogieran el Potosi, se havia de secar en sus manos: *Ipsi autem non erant de semine vivorum illorum, per quos salus facta est in Israel.*

Mobila es la Plaza principal al Norueste de Panzacola, sobre el Rio de la Mobila, que desagua en el Seno Mexicano, al Oriente del Misisipi: tiene el Fuerte de San Luis en 31. grad. de lat. y en 288. largos de long. y por aqui confinan los Franceses con los Españoles. En la Cabeza de la Bahia de San Bernardo, ò de San Luis, tienen otro Fuertecillo en 280. grad. de long. otro puso el Señor de la Sale en la orilla del Misisipi, llamado Prudhome, en 35. grad. y med. de latit. y en 285. de long. que ya está arruinado. Las Naciones que aqui habitan son los Apalaches, Conchaques, Chaktas, Chicachas, Caddachos, Cenis, ò Texas, y entre otros son muy principales los Natches, que están entre el Misisipi, y la Mobila. Los Villages, y rancherías son en bastante numero, y se puede ver en Le Isle. Varios Rios atraviesan esta Provincia, que todos corren de Norte à Sur, y desaguan en el Golfo Mexicano. El principal es el *Misisipi*, que enriquecido de muchos Rios, desagua por dos bocas, que están desde 285. à 287. con poca diferencia. Jovilet descubrió el Rio el año de 1673. y Irbebile descubrió la boca. Y es tanto el deseo, y empeño de los Franceses en establecerse en estos Países, que para su mayor seguridad se fundó la famosa Compañia del Misisipi en la minoridad de Luis XV. y al Rio dieron el nombre de San Luis, aunque no ha prevalecido, y le dan 800. leguas de curso. El Padre Marquet de la Compañia de Jesus fue el primero que, habiendo hallado este Rio, empezó à predicar el Evangelio à las Na-

Naciones, que vivian à sus riberas, y el Padre Grabrier estableció esta Mision, haciendo Arte, y Diconario de su lengua, y oy se ocupan en ella algunos Jesuitas.

CAPITULO VIII. DE LA NUEVA GRANADA, ò Nuevo Mexico, y California.



A parte Septentrional de la America, que aora se llama *Nuevo Mexico*, se llamó primero *Nueva Granada*, y así la llaman Cluvier, Gotofredo, Blaeu, Mallet, Baudran, Moreri, Uvit, Lafor, Fer, y el Adicionador de Chevigni; yo creo que le dieron los primeros descubridores este nombre por respeto al Virrey Don Antonio de Mendoza, y dixeron, que se vió una Ciudad labrada de piedra con sobrados, que llamaron Granada, de donde despues dieron nombre de Granada à aquellas Regiones Septentrionales, segun Herrera. La primera noticia que tuvo el Virrey, fue por Cabeza de Baca, y sus tres compañeros. Despues, à 7. de Marzo de 1539. salió de San Miguel de Culiacan Fray Marcos de Niza, Religioso de San Francisco, llevando por guia à el Negro Estevanico, y llegó à Bacaba, 40. leguas del Mar, donde le dixeron, que mas de 30. jornadas de alli estaba Cibola, tierra grande, y rica, en que havia 7. Ciudades grandes, que obedecian à un Señor, con casas de piedra, con las portadas muy labradas con turquesas; que la

gente andaba vestida: que passadas las 7. Ciudades avia 3. Reynos, que se llamaban Marara, Acus, y Tonteac, y que en Tonteac havia paño. Estevanico fue muerto en Cibola, y alborotados los Indios, apenas pudo llegar Fr. Marcos a ver a Cibola desde una Sierra, y dixo, que esta sentada en un llano, a la falda de un cerro redondo, con la mejor vista de Pueblo de todas aquellas Regiones, con las casas de piedra, con sobrados, y azoteas, y que era mayor que Mexico, y se bolvió a Culiacan, y Compostela, y avisó al Virrey.

El año de 1539. salio de Culiacan Francisco Vazquez Coronado por orden del Virrey a descubrir lo que havia avisado Fr. Marcos de Niza, y llegó al primer Lugar de Cibola, en que mataron a Estevanico, y vio cinco Pueblos de 200. vecinos, con casas de azoteas, y piedra, y lodo en circuito de 6. leguas. Al Nordeste, 5. jornadas de Cibola, está la Provincia de *Tucayan*, que tiene 7. Pueblos de azoteas, y estas son las 7. famosas Ciudades tan decantadas. Despues encontraron grandes llanadas llenas de topos, y bacas, y llevo con 30. cavallos a Quivira, tierra hermosa, fertil, y abundante. Quivira está en 40. gr. rodeada de llanos tan espaciosos, que se perdian de vista, y no havia mas camino, que el de las bacas. Los Indios eran bien hechos, de buenos miembros, y todos andaban pintados. Fr. Juan de Padilla, Franciscano, se quedó allí a predicar, y lo mataron, y el Exercito se bolvió a Culiacan, habiendo andado a la ida 330. leguas, y a la buelta por camino mas derecho 200. como trae a la larga Herrera, y dice, que Cibola está 30. leguas de Culiacan aia el Norte, y Quivira 200. de Cibola al Oriente. es toda gente pobre, y porque no alcanzan algodón, visten pieles de las bacas de la tierra, y tienen una corcoba en el espinazo, y mayor pelo en la parte anterior, y por la tierra se llaman Cibolas, y en ellas consiste la mayor parte de la sustancia de la gente.

gente, porque de la piel visten, y calzan, y hacen cuerdas, comen la carne, y hacen herramientas de los huesos. El año de 1581. Fr. Agustín Ruiz, Lego de San Francisco, por Relación de algunos Indios Conchos del Valle de S. Bartholomé de la Nueva Vizcaya, salio a descubrir aia el Norte, y halló las tierras del Nuevo Mexico, cuya empresa tomó a su cargo Antonio de Espejo el año de 1582. y descubrió 15. Provincias todas llenas de gran numero de Indios, y Pueblos, con casas de 4. y 5. altos, a las que llamaron *Nuevo Mexico*. Entre otras cosas le presentaron los Naturales, que vinieron de paz, 409. mantas de algodón pintadas, y blancas, y cantidades de paños de manos, metales de plata, y otras cosas, y hallaron, que algunos tenían noticia de nuestra Santa Fé por Cabeza de Baca, y sus compañeros. Y habiendo llegado Antonio de Espejo el año de 1583. por Julió al Valle de San Bartholomé, avisó al Virrey de Mexico. Y el año de 1595. se señaló por Capitan de esta jornada a Don Juan de Oñate, al que acompañó Fray Rodriguez Durán con otros Religiosos de San Francisco. Puso su Real en el Pueblo, que se intituló: San Gabriel, que está en 37. grad. de altura entre dos Rios, en que fundaron los Religiosos un Convento, y hasta el año de 1608. bautizaron 89. almas. El distrito de estas Provincias dista de Mexico 400. leguas, y el Governador. reside en *Santa Fé*, Cabeza del Reyno. El año de 1645. havia 25. Doctrinas de San Francisco con 60. Religiosos, y havian bautizado mas de 869. almas, y convertido mas de 5009. Indios, repartidos en 150. Pueblos. Por los años de 1622. se dice, que predicó en estas Regiones, y catequizó muchos Gentiles la Ven. Madre Sor Maria de Jesus de Agreda. *Santa Fé* es la Capital en 37. gr. de lat. sept. y en 271. de long. sobre el Rio del Norte, tiene murallas con

sus baluartes, y artilleria. Hay dos esquadras de à 100. ginetes con Oficiales. Hay nueve Naciones en este Reyno, que son los *Queres*, en que està la Capital; los *Teguas*, en que està Puruay; los *Tahanas*, en que està Zandía; los *Gomes*, donde està Quiunzigua con unas copiosas salinas, que abastecen todo el Reyno: la sal es como un cristal, y de varios colores. Los *Teguas*, en que està Galisteo: los *Pecos*, en que està el Pueblo de Pecos: los *Taos*, en que están Taos, y Quinia: los *Picuries*, en que està San Felipe, y los *Tompiras*, que se acabaron con las guerras del alzamiento general de 1660. El de 1644. se inquietaron de forma sus Naciones, que mataron al Governador, como trae Calle. Sanson, Afferden, Uvir, y otros ponen en el Nuevo Mexico un lugar, que llaman *Rey Coromedo*. Yo creo, que los Estrangeros, que nos desfiguran todos los nombres, han puesto *Rey Coromedo* en lugar de Rio Colorado, que està por allí. Villaseñor dice, que Santa Fè està 600. leguas àzia el Nordeste de Mexico.

Los *Yutas* están al Oriente del Rio del Norte, como al Nordeste de Santa Fè, son Indios blancos, y valientes, y afectissimos à los Españoles. Los *Apaches Nabajos* están al Poniente de los *Yutas*, casi al Norte de Santa Fè, son Gentiles, y muy afectos, y fieles à los Españoles, y les asisten sus Gandules de auxiliares en las guerras que hacen, viven à las orillas del Rio Zama. Todos los años por Febrero van à las tierras de los *Pananas*, y *Jumanes Orientales*, donde se establecieron muchos de los Franceses Hugonotes, que desterrò de Francia Luis XIV. Van los Gandules de Navajo, destruyen, y saquean aquellas rancherías, y vuelven cargados de despojos. Los *Conchos* viven al Oriente de *Taraomara*, al Norte de *Tepaguana*, y al Poniente del Rio del Norte, y de las Sierras de los *Organos*, y *Pharaones* tienen un Presidio, que se llama de los *Conchos*, sobre el Rio de los *Conchos* al Nordeste del Pa-

Parral. Aquí cerca viven los *Acoelames*, *Cocoyomes*, *Mansos*, *Sumas*, *Tobosos*, *Chifos*, y otras gentes. Por la Vanda del Norte està la *Apacheria* entre Sonora, y el Rio del Norte. Los *Chinarras* están al Norte de los *Conchos* con el Presidio de *Chiguaga*, mas al Norte están los *Fulimes*, mas al Norte los *Janoas* con el Presidio de *Janos*. Mas al Norte de los *Apaches Llaneros*, y los *Apaches de Gila*, dichos assi, porque habitan à las orillas del Rio Gila, que por el Sur entra en el Rio Colorado. *Cibola*, ò *Suñi* està al Oriente de la *Apacheria*, y al Poniente del Rio Zama, y de el Norte, y de los *Apaches de Navajo*. El Pueblo principal es *Hahuico*, al pie del alto Peñol de *Acoma*, que los Españoles llamaron *Cibola*, ò *Sibola* de 110. casas. Hay grandes llanadas, mas pobladas de liebres, y conejos, que de Indios. Havia en esta Provincia 6. Pueblos, y en ellos 300. casas de terrado con muchos altos. Con esto creyeron los primeros descubridores, que havian hallado una Nueva Roma, ò Constantinopla, segun ponderaron la magnificencia de su descubrimiento, por magnificarse assimismo. Hay muchos pinares, como en todo lo demás del Nuevo Mexico, maiz, frijoles, y legumbres. Lo que mas abunda es el ganado *Cibola*, que tomó, ò diò el nombre à la Provincia, cuya lana es como de vicuña, y de grande estimacion. Calle, dice, que aqui se vio una Ciudad de 200. casas tan capaces, que se decia havia en ella mas de 700. vecinos.

El Reyno de *Moqui* està entre el Rio Colorado, y el de *Zama*, al Oriente del primero, y al Poniente del segundo, al Norte de *Tidan* pequeño, y al Sur de *Cibola*, ò *Suñi*. El año de 1660. fue el alzamiento general de los Indios del Nuevo Mexico, que mataron à quantos Españoles vivian en sus encomiendas, y à los Religiosos de San Francisco, que administraban en aquellos Pueblos. 1500. Gandales *Tahanos* con sus familias, caminaron hasta *Moqui*, llevando por Capitan un Indiuco de 12. años, llama-

174 *Geographia Historica. Lib. IX. Cap. VIII.*
mado Frazquillo, muy vivo, y dispierto, a quien es-
taba enseñando Gramatica, para que se ordenasse
de Sacerdote Fr. Simon de Jesus; pero él, como as-
pid ingrato, a la primera voz del alzamiento, dió
de puñaladas al que tanto le amaba Fray Simon de
Jesus. Y en Moqui se hizo jurar por Rey, y pulso su
Corte en *Orayve*. Pueblo grande, fuerte, y núme-
roso, que fortificó con cercas, y murallas. Los otros
Pueblos son *Gualpe*, *Aguatuví*, *Xongonavi*, y *Mare-
vi*. Este apostata se arrepintió con el tiempo, y em-
bió varias veces a llamar a la Pimeria al P. Agustín
de Campos, y el año de 1703. embió un año suyo
con 14. de sus parientes a Mexico a ofrecer el Rey-
no al Rey nuestro Señor, y que llevassen Padres de
la Compañia, que predicassen, y convirtiesen a
los de Moqui. Estos Indios estuvieron cerca de un
año esperando su despacho en la Piedad, media le-
gua al Sur de Mexico, y el Virrey, y Duque de Al-
burquerque, y el Padre Juan de Estrada, Provincial
de la Compañia, respondieron, que embiarían lue-
go los 10. Misioneros que pedían: pero este luego
no ha llegado todavía. El Padre Agustín de Campos
me dixo en Mexico, que havia estado en la Casa
Grande, que esta pasado el Rio Colorado azia Mo-
qui, y creo que entonces iria a aquel Reyno. Estas
eran unas casitas, que en varias partes hacian los Cul-
guas, quando fueron de Copala, hasta Mexico, en
que descuntaban, y se proveían de comida para el
camino. *El Reyno de Norte* es el que
- *Tidan pequeño*, al Norte de Moqui. *Quira* al Ponien-
te de Tidan. *Quazula* al Poniente de Quira, y al
Norte del Rio Colorado, que es un Rio muy grande
de agua, que tira a colorada, y corriendo al Ponien-
te de agua en el Mar de California por 33. ó 34. gr.
de lat. Set. A las margenes de dicho Rio hay grandes
pinares. Al Norte estan los *Guismanes*, los *Cruzallos*, que
llamaron así los Españoles de Oñate, porque todos
estos Indios traen una Cruz atada al copete, y que
les

De la Nueva Granada, ó Nuevo Mexico, &c. 175
les cae en la frente. Los Amacavas están junto al Rio
de Tizon, ó de la buena Esperanza, que está mas al
Norte del Rio Colorado, y corre al Poniente, y a sus
orillas viven los *Bahacchas*, los *Ozaras*, los *Halcedomas*,
los *Cobuanas*. los *Cocapas* con otras gentes tendidas a
sus orillas en varias rancherías: a estos vieron los Es-
pañoles que iban con Don Juan de Oñate, que ul-
timamente descubrió el Puerto de la conversion de
San Pablo a 25. de Enero.
A estos Españoles dieron los Indios noticia de
la Laguna *Copala*, que está muy al Norte de todas es-
tas tierras, y de donde éixeron, que havian salido
los Mexicanos, ó Culguas a poblar azia el Medio-
dia. Es grande, con dos Isletas en medio, y le entran
varios rios. Al Sur-Oeste está *Copala*, que dió nom-
bre a la Laguna, y la Provincia, de que es Capital.
Al Oriente hay muchas gentes, y Naciones, de
que no se tiene mas noticia, sino de que usan esca-
leras de piedra, que entre Indios es señal de gran
policía. Mas al Oriente están los *Aixaos* a la margen
del Rio del Norte, y dixeron, que havia una Isla
distante un día de camino de la Costa, y que se lla-
maba *Ciñoagua* y que en ella reynaba *Ciñacacoho-
ta*, muger agigantada, del tamaño de dos hombres,
ya vieja, y que tenia otra hermana de la misma esta-
tura, y que a la Isla se iba en un barco de 70. pies de
largo, y 20. de ancho. Yo creo, que al barco, y a
las Gigantas, se les puede rebaxar mucho, y todo
tiene ayre de Novela. *El Grande Tidan*, ó *Gran
Quivira*, está en 40. grad. de lat. Sept. segun Herre-
ra, al Norte del Nuevo Mexico, y al Poniente de la
Canada. Atraviessa este Reyno de Norte a Sur el Rio
del Norte. En la parte Meridional, a las orillas de
este Rio viven los *Aixaos*, y *Excanjaques* enemigos
de los *Quiviras*. Allí está el llano de la *Maranza*, en
que los *Excanjaques* mataron a Don Juan de Hu-
maña, y su gente, y quando fue Don Juan de Oña-
te, assolaron el primer Pueblo de la *Quivira*, y ha-
vian